



Consejo Económico y Social

Distr. general
20 de noviembre de 2013
Español
Original: francés

Comisión de Desarrollo Social

52º período de sesiones

11 a 21 de febrero de 2014

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: promoción del empoderamiento de las personas para lograr la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente para todos

Declaración presentada por la organización Jeunesse Horizon, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.



Declaración

Ayer país en desarrollo, hoy país pobre muy endeudado, el Camerún, como tantos otros países de África Subsahariana, es un país muy rico en recursos humanos y en recursos naturales y mineros, entre otros. Esta desigualdad entre el potencial natural y la realidad visible tiene su origen en la negación de los derechos humanos y la falta de respeto hacia las personas, en la corrupción y en la mala gobernanza. Todas estas lacras, estas ineficiencias, son verdaderos obstáculos para la erradicación de la pobreza, la integración social y el trabajo decente para todos.

Cincuenta años después de la independencia de las dos partes del país, el Camerún se define como un país con más de 260 grupos étnicos, lo que supone un freno para el desarrollo ya que un pueblo, como bien dice Calixte Beyala, debe definirse en relación con una memoria común, una forma de pensar y una cultura y no exclusivamente en relación con su origen étnico. Seguir hablando hoy de grupos étnicos es una de las verdaderas causas del subdesarrollo.

La erradicación de la pobreza, meta que persiguen los Objetivos de Desarrollo del Milenio para 2015, hace que los países en desarrollo tengan que adoptar una nueva visión, una nueva orientación y una nueva política social y de integración de los jóvenes y las personas necesitadas. Los jóvenes, más que nunca, deben ser un elemento central del desarrollo y de las políticas de integración social y de empleo.

Todo el mundo padece inseguridad laboral y esta afecta a todos los sectores, ya que, al parecer, las condiciones económicas del país influyen en la gestión de las empresas. Un ejemplo es la contratación de 25.000 jóvenes para el sector público emprendida por el Presidente de la República del Camerún en febrero de 2011. Para estos puestos se inscribieron tanto jóvenes desempleados como jóvenes con empleos mejor remunerados en empresas del sector privado. Esta situación demuestra que hay un problema de estabilidad en el empleo en el sector privado tanto en el Camerún como en muchos otros países de África.

De los 13 millones de personas económicamente activas, hay menos de un millón de personas que tienen un empleo estable; el resto trabaja en el sector no estructurado, sin supervisión y sin garantía de seguridad social. El empleo en general, y el juvenil en particular, son uno de los problemas más importantes en materia de desarrollo que tienen los países en desarrollo, sobre todos los de África Subsahariana, a pesar de las iniciativas y estrategias de reabsorción del desempleo puestas en marcha por parte de varios gobiernos. Para que un país se desarrolle es fundamental que exista una juventud bien formada, sana y fuerte, y que participe no solo en sus órganos rectores, sino que también contribuya a su crecimiento. No se conseguirá el pleno empleo, ni empleo decente en un país mientras sus jóvenes estén relegados, olvidados y abandonados a su suerte.

Para conseguir el pleno empleo es imprescindible, en primer lugar, identificar sectores, como la agricultura, la ganadería o la artesanía, entre muchos otros, que puedan marcar una diferencia; sectores que puedan permitir el desarrollo y puedan orientarse en un primer momento hacia los jóvenes, para que adquieran formación específica, y posteriormente para que trabajen en ellos.

Los dirigentes primero, y la sociedad civil después, cada uno en aquello que le corresponda, deben impulsar otra forma de desarrollo, hacer entender a los jóvenes que el estado del bienestar ya no existe. Uno de los principales objetivos de los gobernantes debe ser desarrollar, organizar y apoyar al sector privado para conseguir el pleno empleo. El Estado necesita la ayuda de otros asociados en esta tarea.

La integración social no es una realidad hasta que un individuo o un grupo se ven provistos de recursos materiales y culturales que les aseguren los medios necesarios para participar en la vida social. Por ejemplo, la disponibilidad de recursos económicos para vivir es una condición de la sociabilidad. La existencia de un cierto nivel cultural y un sentimiento patriótico es un requisito para poder ejercer plenamente la ciudadanía, razón por la cual se creó en el Camerún la Agencia del Servicio Cívico Nacional de Participación en el Desarrollo. La integración social es contraria a la marginación o a la exclusión social, pero también al estigma y la discriminación. Por tanto, la integración social no es posible sin un mínimo de igualdad.

Para hacer frente a las lacras mencionadas en el párrafo anterior, la estrategia para fomentar el pleno empleo y el trabajo decente para todos con el objetivo de reducir la pobreza y la discriminación implica un cambio global de la mentalidad, de la forma de pensar de unos y otros; la consolidación de un estado de derecho; procesos democráticos; y el acceso gratuito a la educación.

Algunas estrategias que pueden aplicarse para alcanzar estos objetivos son:

- La educación de las poblaciones a fin de lograr un cambio de mentalidad; alfabetizar a esta población y proporcionarle educación académica y no académica;
- La promoción de un marco macroeconómico para asegurar una gestión eficaz y rigurosa de las finanzas públicas;
- La distribución equitativa de los beneficios del crecimiento y el acceso a los servicios sociales básicos, como la alimentación, la educación o la salud;
- La promoción de la diversificación de la economía en función de las capacidades potenciales de cada región;
- El desarrollo del sector privado, dando carácter profesional a la enseñanza; el sistema de educación del Camerún se caracteriza por una gran discrepancia entre la formación y el empleo, ya que el 65% de las personas que buscan trabajo están diplomadas pero no están calificadas;
- El desarrollo de las infraestructuras básicas (carreteras, autopistas, embalses, centrales alimentadas por gas, etc.);
- El fortalecimiento de la capacidad institucional: unas instituciones democráticas eficaces y una buena gobernanza que incluya la lucha contra la corrupción son condiciones del desarrollo sostenible;
- El fortalecimiento de la democracia y la buena gobernanza, que solo se puede conseguir a través de la descentralización; un mayor empoderamiento de la población; el traspaso de poderes y de recursos humanos, técnicos y financieros a las comunidades locales; la mejora de la equidad social y la solidaridad social; y la lucha contra la corrupción;

- La incorporación por parte de los Estados del derecho al desarrollo como un derecho humano;
- La lucha contra la migración de las zonas rurales a las zonas urbanas, haciendo hincapié en los programas de desarrollo integral.

El principal desafío para los gobernantes, los líderes políticos, la sociedad civil, el sector privado y los jóvenes debe ser promover el empoderamiento de las comunidades para conseguir avances en la erradicación de la pobreza, la integración social, el pleno empleo y el empleo decente para todos. Nos atrevemos a pensar que, gracias a la creación en el Camerún de la Agencia del Servicio Cívico Nacional de Participación en el Desarrollo, los gobernantes han tomado conciencia de la situación y quieren de este modo invitar a los jóvenes de todo el país a que cultiven el amor a la patria y el respeto hacia la bandera, lo que debe promover un cambio real de mentalidad y de visión política.
